

Reseñas

Las Isapres: Hacia la Modernidad en Salud

(Editores: Juan Giacconi y Rafael Cavedes. Asociación de Isapres y Ciedess, Santiago, 1996, 365 páginas.)

DURANTE el siglo XX, el hombre ha contemplado inmensos cambios y ha sido testigo de asombrosos desarrollos de la ciencia. Una de las disciplinas científicas que han evolucionado con mayor profundidad y velocidad es la medicina. Desde el descubrimiento de las bacterias y los virus a fines del siglo pasado —y, con ello, el conocimiento de cómo se transmite la enfermedad—, ella se ha convertido en una de las ciencias que podrían considerarse como las grandes triunfadoras del siglo, aquellas que han permitido un cambio drástico en la calidad de vida de las personas. Sin embargo, junto con demostrar la medicina que un gran número de veces es capaz de derrotar a la enfermedad, y habiendo alargado fuertemente las expectativas de vida de las personas, también ha traído consigo una gran demanda por servicios médicos.

Las Isapres: Hacia la Modernidad en Salud presenta una de las respuestas creativas que se han desarrollado para satisfacer las demandas de los usuarios de los sistemas de salud. Es una obra interesante, que cubre básicamente todos los aspectos del sistema privado existente en Chile, que atiende casi a un tercio de la población del país.

La obra incluye estudios realizados por autores que per-

ESTUDIO

tenecen a distintas disciplinas: abogados, médicos, economistas, administradores de empresas, un ingeniero civil. El conjunto de los capítulos permite obtener una completa visión del sistema. Algunos capítulos resultan especialmente interesantes: como el de Salvador Valdés, que muestra el marco conceptual de los seguros de salud, sus aseguradores y sus asegurados, y facilita determinantemente la comprensión de las características del sistema, así como sus perspectivas de desarrollo y sus límites. Otro estudio de particular relevancia es el que presenta Cristóbal Camino, en el que se analizan, a la luz de concepciones, las opiniones de los usuarios del sistema, las fortalezas y las debilidades del mismo, en suma, una de las claves más importantes para el desarrollo y perfeccionamiento de las Isapres.

Es un libro interesante, que probablemente contribuirá de modo valioso al debate sobre la entrega de servicios de salud y a la proyección del desarrollo futuro de este sistema no tradicional.

Carlos Valdivieso Ahnfelt

Cuadernos de Temuco

(Pablo Neruda. Espasa-Calpe/Solix Barral, Buenos Aires, 1996, 229 páginas)

RECUPERACION (arqueológica casi) de poemas primitivos que permiten tasar el paso de larva a gran lepidóptero, de poeta en ciernes a poeta castil, de muchacho precoz a hombre superdotado. Víctor Fariñas reproduce su hallazgo del diploma de los Juegos Florales de Maule, ganado por Nefthali Reyes el 8 de octubre de 1919.

Ante los poemas mismos, el prólogo de Víctor Fariñas informa acerca de sus rasgos materiales y estilísticos. Señala la extraña religiosidad de algunos, las alusiones a textos ajenos (de Valle-Inclán, Felipe Trigo y Nietzsche, Mallarmé, Schopenhauer, Juan Lorrain), los neologismos (muchos basados en el francés) y la destilación de los 31 poemas que pasarán a revista o libro.

No hay, sin embargo, un análisis estético de los sonetos (forma predominante) ni un estudio del romanticismo mezclado con vanguardismos. Tampoco se abunda en su sensibilidad social ni en su angustia de adolescente que quiere casarse y adquirir solvencia sin claudicar de su poesía: "Yo que llevé mis versos como un dolor de muelas" (190).

Luis Vargas Saavedra.

Carlos Valdivieso Ahnfelt

Luis Vargas Saavedra.

El momento sup. 19-04-1997

Pág. 6

Cuadernos de Temuco [artículo] Luis Vargas Saavedra.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vargas Saavedra, Luis, 1939-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cuadernos de Temuco [artículo] Luis Vargas Saavedra.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile